



Bulcourf, Pablo Alberto

**Gloria E. Mendicoa y Luciana E. Veneranda,**  
**Exclusión y marginación social, Buenos Aires,**  
**Espacio Editorial, 1999, 176 páginas.**



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.  
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

*Cita recomendada:*

*Bulcourf, P. A. (1999). Gloria E. Mendicoa y Luciana E. Veneranda, Exclusión y marginación social, Buenos Aires, Espacio Editorial, 1999, 176 páginas. Revista de ciencias sociales, (10), 264-265. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes <http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/1047>*

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

a nuevas áreas, como por ejemplo el narcotráfico. Como señala el autor, “en una época en la que las grandes democracias dudan mucho antes de incurrir en los altos costos políticos de involucrar a sus tropas regulares en conflictos extranjeros, a la vez que los imperativos del poder siguen exigiendo la intervención de las grandes potencias en muchos escenarios de violencia en el mundo entero, estamos frente a una encrucijada en que se intenta legitimar la contratación de mercenarios en, por ejemplo, Colombia, para quebrar a la guerrilla y a los narcos sin correr el riesgo de un nuevo Vietnam”. De esta forma, la trama desenmascarada por el autor deja de percibirse ajena y lejana. La actual crisis colombiana provee un nuevo escenario que reforzaría la actuación mercenaria como uno de los pilares de la política internacional del siglo XXI.

*Mariana Souto Zabaleta*

**Gloria E. Mendicoa y Luciana E. Veneranda,**  
***Exclusión y marginación social,***

Buenos Aires, Espacio Editorial, 1999, 176 páginas.

Este libro intenta indagar uno de los problemas sociales más angustiantes de los últimos tiempos: la marginalidad, la desigualdad y la

exclusión, superando algunas de las formas más tradicionales con las que se han venido abordando estos temas desde las ciencias sociales sin perder de vista las consideraciones sobre el índice de Desarrollo Humano con el que se realizan muchas de las investigaciones empíricas, especialmente aquéllas realizadas por los organismos tendientes a intervenir en la cuestión social con la implementación de políticas.

La primera parte de la obra consiste en un detallado estudio sobre los aspectos teóricos y metodológicos presentes en el empleo de indicadores para el estudio de la pobreza y sus fenómenos adyacentes, advirtiendo la naturaleza de los mismos y aquellos aspectos implícitos en sus utilidades en el campo de la investigación y de la implementación de políticas. La autoras advierten el comienzo de su empleo desde las corrientes neopositivistas desde Durkheim, la incorporación de las reflexiones sobre filosofía de la ciencia de Popper, los estudios de Lazarsfeld y de Mayntz y los actuales estudios cuantitativos en la utilización de índices como el NBI (necesidades básicas insatisfechas) y el IDH (índice de desarrollo humano), los cuales son fundamentales en los estudios y en las políticas de organismos como la ONU, el FMI, la OEA, el Banco Mundial, UNICEF y demás organismos internacionales. El estudio de los indicadores y su

uso es seguido por un detallado análisis de los aportes teóricos en torno de la denominada Concepción emergente de la pobreza, en que se destacan los aportes de Rawls de la “justicia como equidad”, de Dworkin con los requerimientos de “igualdad de recursos”, de Fraser en relación con la “injusticia cultural o simbólica”, y centralmente los aportes de Amartya Sen en cuanto a las garantías reales de las personas y su capacidad para funcionar y realizarse, y la nueva conceptualización de la desigualdad propuesta por Rosanvallon.

De esta forma se pretende brindar un marco teórico que posea la capacidad de dar cuenta de las grandes transformaciones sociales dentro de los macro procesos de la globalización, la fragmentación social y el despliegue de las diferencias multiculturales. En cierta forma traza una ontología dinámica que nos permita conceptualizar la pobreza sin olvidarnos de que existen los pobres, y que la “realidad” social es compleja, significativa, y en cierta forma inconmensurable. El encuentro con la empiria se centra en un detallado estudio tanto cuantitativo como cualitativo de los problemas de la marginación y la exclusión en el partido de La Matanza, especialmente en aquellas regiones donde se encuentra concentrada la pobreza, seleccionándose la Villa El Lucero-Ciudad Madero y el Asentamiento

2 de Abril-Ciudad Madero, regiones de características urbanas, cercanas a la Capital Federal, a los centros comerciales y a medios de transporte. Esto contrasta con las otras unidades seleccionadas: la Villa Scasso de González Catán y el Asentamiento Los Álamos de Virrey del Pino, de características rurales y lejanas a la Capital Federal. La muestra obtenida permite realizar un estudio comparado de las formas de marginación, pobreza y exclusión.

que han arribado las autoras, bastante desalentadoras, podemos citar: “La investigación presentada proporciona una visión dirigida a un conjunto de pobladores: pobres excluidos y nuevos pobres que se sienten excluidos. Lo que puede aportarse refleja la exclusión social del individuo en sus decisiones sobre la obtención del ingreso y la oferta de trabajo pero en todos los casos una severa incapacidad que se expone en la evaluación del bienestar en tanto conjunto social. Como tal padece de los bienes primarios elementales, no tan sólo en el sentido “rawlsiano”, sino de los bienes primarios en la posición de Amartya Sen, promoviendo capacidades. Asimismo, la evaluación del bien-estar en su relación con el sujeto agencia y el bienestar en tanto satisfactor de necesidades primarias ligado a programas sociales, muestra a esta población sin acceso, como sujetos u objeto, a los mismos” (p.114).

Por otro lado, la investigación nos arroja las contradicciones entre el paradigma de la redistribución y el principio de universalización, resaltando la necesidad de implementar políticas desde ciertas perspectivas más “focales”, que contemplen en mayor medida las peculiaridades de los grupos y sus requerimientos como también cuotas mayores de eficacia y eficiencia.

Uno de los aportes más significativos de la obra consiste en un apéndice metodológico, en el cual se exponen los diferentes instrumentos utilizados en la investigación de campo en el partido de La Matanza, otorgándole al trabajo tanto un ámbito de discusión sobre estrategias en la investigación como también un fuerte valor heurístico para la docencia universitaria y la capacitación en la gestión pública.

Este libro no debe ser analizado en forma aislada sino en relación con diferentes obras de las autoras, ya sea en forma conjunta o separada, que marcan una continuidad en el estudio de estas problemáticas y un fuerte compromiso con la investigación de campo innovadora y creativa, y en este sentido podemos remarcar una fuerte continuidad entre Democracia y desarrollo, La planificación de las políticas sociales.

Planteo de un caso para su análisis y discusión e Indicadores so-

ciales. Bases para la Instrumentación de Políticas.

Utilizando las palabras de Ricardo Sidicaro, prologuista de este trabajo: “El esfuerzo de quienes se desempeñan en el campo académico por hacer llegar sus aportes a la sociedad no es, lamentablemente, habitual. Si en los albores de las ciencias sociales esa articulación era directa y la inquietud por el mundo en que vivían marcó las mejores contribuciones de los “padres fundadores”, el repliegue sobre las polémicas teóricas y metodológicas le dio a nuestras disciplinas un rasgo internista y separado de las demandas latentes o explícitas de la población. Sin embargo, no sólo por una cuestión de compromiso ético, sino también de fecundidad creativa, cuando esos puentes se establecen crece la productividad de la labor científica. En ese sentido, este libro es un buen ejemplo” (p. 9).

Cabe señalar que un rasgo del libro, lamentablemente poco frecuente en muchas investigaciones, es dejar explícitamente en claro los aspectos concernientes a la teoría de la sociedad utilizada, y aquellos vinculados con la visión epistemológica y metodológica que guían y orientan este trabajo.

*Pablo Alberto Bulcourf*